



**J**osé María Barreda (Ciudad Real, 1953), de promoción de un libro de memorias 'Historia vivida. Historia construida', que según dice ve la luz en buena medida por su ejercicio de introspección durante el confinamiento, ha hecho parada en Ciudad Real esta semana para presentarlo en la Facultad de Letras de la Universidad de Castilla-La Mancha, la institución que ha sido "necesaria, fundamental, y el mejor acelerador histórico de la región", dice en esta entrevista para Lanza.

**Pregunta.- Emiliano García-Page decía en Toledo que su libro era necesario ante el intento 'descarado, programado y sistemático de machacarle' después de su salida del Gobierno regional en 2011, ¿comparte esa reflexión?**

**Respuesta.-** Estoy de acuerdo con lo que dice porque eso ocurrió, pero no es un ajuste de cuentas ni mucho menos. He tenido muy presente en los recuerdos la etimología de la palabra recordar, 're-cordar', que es volver al corazón. Pienso que la memoria es lo suficientemente importante para no dejarla a merced

## Once años después de su salida del Gobierno de Castilla-La Mancha (perdió las elecciones de 2011 frente a Cospedal) y tres desde que dejó la política, José María Barreda hace balance de una trayectoria pegada a una comunidad autónoma creada de la nada hace 40 años y de un partido, el PSOE, que en su opinión se ha convertido en "el partido" de Castilla-La Mancha, de ahí que vea un escenario electoral distinto al de Castilla y León

del entusiasmo o la cólera, he escrito un libro tranquilo, sosegado, que no pasa factura a nadie.

**P.- ¿Pero no me dirá que no se sintió atacado con aquello de la herencia recibida?**

**R.-** Bueno, en política como todo en la vida hay que saber ganar y saber perder, en aquel momento hubo quien no supo ganar, dejémoslo ahí.

**P.- ¿Qué es lo que le ha movido a escribir estas memorias?**

**R.-** Este libro es en cierta medida consecuencia del confinamiento, si no hubiéramos estado tantos meses encerrados no lo hubiera escrito, o hubiera escrito otras cosas, ha sido como una especie de terapia ocupacional en el que hago un ejercicio de memoria y recuerdos que me ha venido muy bien porque he puesto al día muchas sensaciones de vivencias; también es una reflexión sobre mi propia evolución política e ideológica.

Yo nací en una familia conservadora de Ciudad Real, hay un capítulo que titulo 'Hijo de vencedores, amigo de vencidos' y explico cuál es el proceso de mi toma de conciencia. Algunas experiencias que voy viviendo a lo largo de mi infancia, adolescencia y juventud, después una influencia muy importante de unos Marianistas progresistas que tuve en sexto de Bachillerato y Preuniversitario, con seminarios sobre la doctrina social de la Iglesia. Es difícil situarse ahora en lo que era una sociedad en plena dictadura, en una capital de provincias pequeña, con limitaciones de todo tipo. Aquello fue un choque muy importante. Luego cuando llegué a la Universidad me acerqué al Partido Comunista, que era muy activo y se fijaba en los estudiantes que interveníamos en las asambleas, colaboré con el PCE hasta 1977.

**P.- ¿Y cómo dejó el PCE si según cuenta lo espolea a participar en política?**

**R.-** Muchos de los que pasamos por el PCE en la primera década de los setenta éramos más antifranquistas que comunistas. Yo los dejo porque era de los que pensaba que dictadura, ni la de la proletariado. Cuando en España conseguimos la democracia y la libertad los dejo y poco después, una vez que había acabado la tesis, una etapa muy importante de mi formación intelectual en el Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), fueron a buscarme Manolo Marín y Miguel Ángel Martínez, me explicaron lo importante que sería que me comprometiera con ellos, que estaban organizando el PSOE, y desde entonces aquí sigo.

**P.- ¿Con su pasado comunista, cuando ahora defienden al Gobierno actual como social-comunista, qué le parece?**

**R.-** Ya digo que éramos antifranquistas, yo siempre fui un socialdemócrata. No concibo el socialismo sin la libertad. Siempre me pareció una aberración que se pueda construir un socialismo a costa de la libertad de la personas. Fue la discrepancia de fondo. "Yolanda Díaz estaría cómoda en el PSOE"

**P.- ¿Entonces no cree que haya comunismo en el Gobierno de España?**

**R.-** Creo que la etiqueta de comunismo la utilizan de forma muy mal intencionada. Yo creo sinceramente que Yolanda Díaz es una socialdemócrata moderada que estaría cómoda en el PSOE, por poner un ejemplo. Es verdad que hay otros en Podemos e Izquierda Unida anclados en ideologías que han demostrado su fracaso más estrepitoso.

**P.- En otra entrevista sobre este libro defiende la inversión en educación y sanidad que se hizo durante sus gobiernos (2004-2011) en Castilla-La Mancha, ¿cómo ha visto al Gobierno regional en esta pandemia respecto a esas inversiones?**

**R.-** Ha sido una coyuntura de una dificultad extrema, pero si me permites podemos hacer un análisis más general. En primer lugar yo explico que la historia del desarrollo del Título VIII de la Constitución de la Organización Territorial, por tanto la historia de las comunidades autónomas y en concreto de Castilla-La Mancha, es la historia de un éxito. En Castilla-La Mancha nadie se había manifestado reivindicando la autonomía, nos vino dada, pero una vez dada la utilizamos inteligentemente, convertimos la autonomía política en un acelerador histórico que nos permitió hacer muchas cosas en poco tiempo.

Nosotros supimos ganar tiempo al tiempo para precipitar acontecimientos. Aprovechamos lo que yo llamo la trilogía reformista, la libertad y la democracia en España, que cristaliza en la Constitución de 1978; la autonomía política en Castilla-La Mancha, simbolizada en el estatuto de autonomía cuyo cuarenta aniversario celebramos ahora, y nuestra incorporación a Europa que nos permitió financiar muchos proyectos con fondos Feder o la política agraria común.

**P.- ¿En qué momento se da ese salto cualitativo?**

**R.-** Cuando recibimos las transferencias de educación invertimos más de lo que se había invertido ja-